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— Сергей Александрович, давай-
те начнем наш разговор с неболь-
шого урока истории. Расскажите 
вкратце, когда и для каких целей 
было создано ВДПО?

— Датой образования Всерос-
сийского добровольного пожар-
ного общества считается 14 июля 
1960 года. Именно тогда было 
подписано соответствующее рас-
поряжение Совета министров 
РСФСР. Но еще в годы Вели-
кой Отечественной войны доб-
ровольцы, входящие в состав 
подразделений местной проти-
вопожарной обороны, оказы-
вали существенную поддержку 
пожарным командам при ликви-
дации возгораний, возникавших 
при авиационных налетах. Через 
некоторое время после того, как 
ВДПО стало официальной орга-
низацией, в истории еще моло-
дого ведомства произошли опре-
деленные изменения. В 1966 году 
было создано союзно-республи-
канское Министерство охраны 
общественного порядка, взявшее 
на себя задачу по централизован-
ному управлению профессиональ-
ной пожарной охраной городов и 
ВДПО, что существенно повы-
сило статус Всероссийского доб-
ровольного пожарного общества. 
В начале 90-х годов, в результате 
распада СССР, наша организация 
переживала тяжелые времена. Но 
ВДПО удалось выстоять, и сейчас 
наша организация в полном объ-
еме выполняет свои функции.

— Коль уж разговор коснулся за-
дач, выполняемых ВДПО, не мог-
ли бы вы их перечислить?

— Основное направление 
нашей деятельности направлено 
на объединение и привлечение 
граждан к реализации первич-
ных мер пожарной безопасности, 
в том числе в составе создавае-
мых Обществом подразделений 
добровольной пожарной охраны; 
осуществление противопожар-
ной пропаганды; обучение мерам 
пожарной безопасности.

Наряду с этим, уделяем большое 
внимание работе с дошкольными 
и школьными учреждениями в 
тесном сотрудничестве с управле-
нием образования нашего района. 
Ученики и дошколята участвуют в 
КВНовских конкурсах на проти-
вопожарную тематику, участвуют 
в конкурсах рисунков, плакатов, 
поделок, стенгазет и так далее. С 
преподавательским составом про-
водятся инструктажи по мерам 
противопожарной безопасности. 
Работаем и с родителями, доводя 
до них информацию во время 
родительских собраний и специ-
ально организованных встреч.

Хочу отметить, что на протя-
жении последних трех лет акти-
визировалась работа по органи-
зации обществ добровольных 
юных пожарных (ДЮП). В каж-
дой школе района эти организа-
ции уже существуют.

Одновременно с этим ведётся 
работа по оказанию услуг физи-
ческим и юридическим лицам 
в обеспечении пожарной без-
опасности зданий и сооруже-
ний. Наши специалисты про-
водят огнезащитную обработку 
горючих материалов и конструк-
ций современными препаратами. 
Также мы занимаемся чист-
кой дымовых и вентиляционных 
каналов от отопительных прибо-
ров, монтажом и техобслужива-
нием пожарно-охранных сигна-
лизаций с выводом сигнала на 
пульт пожарной части. Прово-
дим электротехнические работы, 
основной из которых является 
замер сопротивления изоляции 
электросетей. Кроме всего пере-
численного, ВДПО занимается 
поставками различного про-
тивопожарного оборудования, 
ремонтом и техническим обслу-
живанием огнетушителей всех 
видов и продажей новых и обу-
чением населения мерам пожар-
ной безопасности. Кроме того, 
что на все виды работ у нас име-
ются лицензии, наша организа-
ция является членом саморегу-
лируемой организации (СРО). 
Что же касается консультаций, 
то каждый желающий может 
получить любую информацию, 
приехав к нам (посёлок Боль-
шие Вяземы, Можайское шоссе, 
дом 47 «Б») или же позвонив по 
телефону 8 (498) 694-13-27.

— Давайте теперь поговорим о 
летнем пожароопасном периоде. 
Насколько известно, ваши сотруд-
ники не только оказывали всевоз-
можную помощь гражданам, но 
и непосредственно участвовали в 
тушении нескольких пожаров.

— Действительно, в этот период 
мы активно проводили разъяс-
нительную работу с населением 
и проверяли жизненно важные 
для района объекты на предмет 
соблюдения норм пожарной без-
опасности.

Что же касается выездов на места 
возгораний, то членам районного 
ВДПО довелось по участвовать 
в ликвидации двух пожаров. 
Один экипаж на поливомоеч-
ной машине оказывал помощь 
огнеборцам в Наро-Фоминском 
районе, где горел лес. Участок 
работы оказался очень сложным, 
поскольку пламя грозило подоб-
раться к артиллерийским скла-
дам. Наши дружиннники как раз 
были задействованы на работах 
по формированию полосы безо-
пасности. Пришлось им очень 
тяжело, по скольку всё происхо-
дило ночью. Тем не менее, сде-
лали все от них зависящее, и в 
итоге данное возгорание было 
ликвидировано. Еще один пожар 
члены ВДПО тушили в неболь-
шой деревеньке близ города 
Кубинка. При ликвидации очага 
возгорания с нашей стороны осу-
ществлялась работа по организа-

ции противопожарных действий 
участвующих местных жителей, 
которые пришли на помощь под-
разделениям огнеборцев. Скажу 
честно, там нашим дружинникам 
пришлось не в пример легче, пос-
кольку при ликвидации данного 
возгорания очень грамотно сра-
ботало руководство Наро-Осанов-
ского совхоза и Кубинская адми-
нистрация. Ими была выделена 
необходимая техника для опашки 
территории и организован подвоз 
воды для заправки водоподающей 
техники.

— Скажите, изменилось ли 
отношение населения и руководи-
телей различных предприятий и 
организаций к соблюдению норм 
пожарной безопасности после вве-
дения режима чрезвычайной ситу-
ации?

— Да, причем коренным обра-
зом. Получилось, как в народной 
поговорке: «Пока гром не гря-
нет, мужик не перекрестится». 
Как только начались возгорания, 
вызванные аномальной жарой, в 
несколько раз увеличился поток 
огнетушителей, привозимых на 
перезарядку. В день их прохо-
дило через нас от 50 до 80 штук. 
Наши работники едва успевали 
их заправлять, хотя работали по 
12 часов в сутки.

Могу привести еще один при-
мер. Незадолго до начала лесо-
торфяных пожаров мы получили 
очередную партию противопо-
жарного оборудования с 3-крат-
ным запасом. На настоящий 
момент оборудование полно-
стью реализовано организациям 
и населению района. Также 
огромное количество людей в 
этот период обращалось к нам 
за различными консультаци-
ями. Вопросы были самые раз-
ные, начиная от того, как произ-
вести очистку противопожарного 
водоема или как приспособить 
водонапорные башни для отбора 
воды пожарными машинами, и 
заканчивая тем, какого диаметра 
лучше приобрести пожар-

ные рукава, какую мотопомпу 
лучше купить и так далее.

И особенно приятно отметить, 
что изменился подход к проблеме 
противопожарной безопасности 
со стороны администраций. Во 
многих городских и сельских 
поселениях стали создаваться доб-
ровольные пожарные дружины 
(ДПД). И главы муниципальных 
образований оказывают им все-
возможную поддержку. Здесь, 
конечно, присутствует еще много 
вопросов, связанных с финанси-
рованием ДПД, обеспечением их 
специальной техникой и одеждой, 
выделением служебных помеще-
ний и т.п. Где-то решение этих 
проблем упирается в отсутствие 
соответствующей статьи в бюд-
жете, где-то — в неимение соот-
ветствующего здания, в котором 
можно было бы разместить дру-
жинников. Но самое главное, что 
подобная работа в этом направле-
нии уже ведётся. Остается только 
надеяться, что первоначальная 
активность не иссякнет со време-
нем, и начатое будет доведено до 
конца. И самое главное, что надо 
учесть, что без регулярной финан-
совой поддержки даже полностью 
сформированная и укомплекто-
ванная добровольная пожарная 
дружина долго функциониро-
вать не сможет. Пока этот вопрос 
решается. Упростить этот про-
цесс, на мой взгляд, может рас-
сматриваемый сейчас в Государс-
твенной Думе проект Закона «О 
добровольной пожарной охране». 
Как только он будет принят, авто-
матически определится юриди-
ческий статус подразделений доб-
ровольной пожарной охраны, что 
существенно облегчит им работу.

— Скажите, а как на данный 
момент строятся взаимоотно-
шения между ВДПО и админис-
трациями городских и сельских 
поселений?

— Существенную поддержку 
нам оказывают администрации 
городских и сельских поселений. 

К сожалению, не все работают с 
нами вплотную и откликаются 
на наши пожелания и просьбы. С 
положительной стороны можно 
отметить работу Большевяземс-
кой, Голицынской, Кубинской, 
Жаворонковской, Захаровской 
и Назарьевской администраций. 
Чаще всего именно от них пос-
тупают приглашения на про-
ведение занятий с председате-
лями садоводческих товариществ 
и жилищно-строительных коо-
перативов в весенний и осен-
ний периоды. На таких встречах 
наши эксперты освещают про-
блематичные вопросы по соблю-
дению мер пожарной безопас-
ности. Убеждаем руководителей 
организаций в необходимости 
приобретения пожарной техники 
и проведения профилактических 
мероприятий на территориях и в 
помещениях.

С нашей стороны постоянно 
прорабатывается вопрос о нала-
живании в СНТ и ЖСК проти-
вопожарного водоснабжения. 
Современные поселки я в расчет 
не беру. У них имеется и наруж-
ное водоснабжение, и специ-
альные ёмкости, и подземный 
водопровод с установленными 
пожарными гидрантами. А вот 
организации, созданные 40-50 
лет назад, как правило, ничем 
подобным не располагают. Даже 
природные водоёмы на их тер-
ритории, выкопанные для пожа-
ротушения, на сегодняшний 
день находятся в плачевном 
состоянии. Они не углубляются, 
заилившееся дно не чистится. В 
результате, когда пожарное под-
разделение приезжает на туше-
ние возгорания, то сталкивается 
с такой проблемой, что попол-
нить запас воды им неоткуда. 
Для этого нужен как минимум 
водоём, а уж никак не коло-
дец, которым частенько предла-
гают воспользоваться местн ые 
жители. Вот и приходится огне-
борцам за десятки километров 
ездить до ближайшего водоис-
точника и заправлять цистерны. 
Но, еще раз повторюсь, в бли-
жайшее время ситуация должна 
будет измениться. Этому поспо-
собствует и принимаемый закон, 
и изменение сознания населе-
ния и руководителей самых раз-
ных рангов.

Беседу вёл Пётр КОРОТЕЦКИЙ.
Фото автора.

Организация – добровольная, 
работа – профессиональная

Минувшим летом внимание всей страны было приковано к 
лесным и торфяным пожарам, разбушевавшимся в ряде реги-
онов Российской Федерации. Сотрудники МЧС, боровшиеся 
с огненной стихией, стали героями первых полос печатных 
изданий, радиоэфиров и выпусков телевизионных новостей. 
Но не все знают, что немалую лепту в эту работу внесли ра-
ботники Всероссийского добровольного пожарного общества 
(ВДПО). Об этом, во всех смыслах горячем периоде, и о 
сегодняшнем дне ВДПО корреспонденту «Новых рубежей» 
рассказал инструктор Одинцовского межрайонного отделения 
ВДПО Сергей Александрович ШАТАЛОВ.
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P.S. После беседы с автором этих строк Сер-

гей Александрович направился в здание адми-

нистрации Больших Вязем на встречу с главой 

городского поселения Андреем Алексеевичем 

Белогуровым. Я не преминул воспользоваться 

возможностью воочию увидеть, как именно 

строится общение представителя ВДПО с адми-

нистрацией. Для начала стоит отметить, что 

долго ждать в приемной нам не пришлось. Зайдя 

в кабинет к главе городского поселения Боль-

шие Вяземы, Сергей Александрович начал раз-

говор не с долгой вступительной речи на тему: 

«Как вы знаете, на таком-то участке складыва-

ется пожароопасная ситуация…», а с конкретных 

фактов. Затем мужчины подошли к карте Боль-

ших Вязем и начали уточнять по ней, что и где 

неладно. Оказалось, что Андрей Алексеевич


